

**ACTA SESIÓN EXTRAORDINARIA N.º 32
H. CONCEJO MUNICIPAL DE TREHUACO**

En Trehuaco, siendo las 15:15 horas del miércoles 15 de noviembre de 2023, en sala legalmente constituida se da inicio a la sesión extraordinaria del Concejo Municipal de Trehuaco, presidida por el señor alcalde don **RAÚL ESPEJO ESCOBAR** y con la presencia de los siguientes concejales:

- CLAUDIA PARRA BELLO
- PEDRO CONCHA RIQUELME
- ROLANDO AGURTO ACUÑA
- VIVIANA NOVA SEPULVEDA

Como ministro de fe, la secretaria municipal, Lucy Cartes Ramírez.

El Alcalde dice “tengan todos y todas muy buenas tardes, concejalas, concejales presentes, equipo profesional de educación que hoy día está acá. Bueno esta sesión extraordinaria número 32 con fecha, hoy miércoles 15 de noviembre del año 2023, damos inicio a esta sesión, el punto uno que es tremadamente importante donde se aprueba el PADEM de educación año 2024”.

TABLA. -

1.- Aprobación PADEM 2024.

El Alcalde dice “quiero también informar que acá se hizo un trabajo de parte de las concejalas que pertenecen a la comisión de educación, donde de alguna forma con mucha responsabilidad también se hicieron algunas observaciones, donde los equipos profesionales respecto a previos acuerdos que se llevaron, recibieron esas observaciones para poder corregirlas y obviamente que se ha realizado, tengo entendido, hasta el día lunes estaban abiertas todas las inquietudes de las observaciones que se hicieron de parte de cada director, de cada departamento, donde también se le agradece a los concejales que participaron en estas reuniones, que si bien es cierto habían algunas observaciones, que está muy bien que este PADEM se trabaje en equipo, tanto con los profesionales, con los concejales y también con los profesores, directores, equipos de educación para que sea un PADEM lo más ordenado posible y poder planificarnos para el 2024, que de alguna manera nosotros, siempre lo he dicho queremos lo mejor para la educación, no ha sido fácil dado a un déficit que tenemos nosotros de recursos, pero queremos nosotros proyectarlo y estamos trabajando para poder ordenar lo que de alguna manera la ley a nosotros nos obliga hacer y este PADEM está bastante revisado por nuestros



profesionales como lo dije anteriormente, nuestros concejales y también se incluyeron a los profesionales de la educación, directores, profesores, dirigentes también de los distintos gremios para poder que este PADEM sea lo más ordenado y bien planificado para el 2024, recordemos que estamos nosotros en el año 2024 proyectándolos también para el traspaso de la educación al Ministerio de Educación y nosotros tenemos que proyectarlo a subsanar todo y eso es parte de nuestro compromiso, doy la palabra colegas concejales, concejalas, si hay alguna consulta bueno acá al jefe subrogante de educación, está la jefa de finanzas también Marioly, quien de alguna manera también nos pueden informar con respecto a algunas observaciones que se hicieron y obviamente que informales también a nuestra comunidad el trabajo con la responsabilidad que todos hemos tomado, profesor".

Don Edgardo Medina, jefe (s) Daem, dice "muy buenas tardes a cada uno de ustedes. Bueno el informe que estamos entregando el día de hoy es tomar atención a cada una de las consideraciones que los directores y también los dirigentes de los gremios hicieron al PADEM de este año, si bien es cierto el trabajo fue bastante, en tiempo bastante acotado, intentamos dar resolución a cada uno de los aspectos que ellos pudieron hacer presente, yo me voy a hacer cargo de la parte que tiene que ver con la parte técnica de cada uno, de las horas docentes que tiene cada uno de la comunidad educativa, ellos hicieron presente de que teníamos que colocar de manifiesto la carga horaria que tiene cada uno de los establecimientos para su funcionamiento de manera normal, o sea atendiendo al plan de estudios y así también poder atender a cada uno de los cursos estudiantes que forman cada una de las comunidades educativas, ese trabajo se realizó también con la ayuda de cada uno de los directores y también de los docentes que hicieron ver, cierto, que el PADEM si se hace cargo de la cantidad de docentes que están ahí, tenían algunas situaciones en particular que tomar atención en cuanto a lo que es la disminución de horarios, pero como también se dio la introducción esa disminución de horario solamente atiende a que son horas que normalmente se toman durante el año, se tienen que liberar a final de año, pero bajo la condición de nuevamente tomar la condición de que la escuela funcione normalmente esas horas se tienen que volver a retomar durante el próximo periodo de estudio, entonces finalmente eso se llevó a la comprensión por cada uno de los actores que participaron en esta reunión y de los que enviaron su modificaciones y esa modificación ya está planteada en el nuevo texto. Otra situación en particular que llama mucho la atención era acerca de las disminuciones en cuanto al personal, eso también viene a tomar atención en cuanto a que hay funcionarios que es sabido por cada uno de nosotros que hay funcionarios que están en su periodo de retiro, están, cierto, hacia el final de su carrera y esos están considerados como disminución de horas, si estos ya están definitivamente fuera del horario o fuera de sus funciones no hay mayor afectación en cuanto al trabajo que se realiza en cada una de las escuelas, pero también hay que considerar que hay una parte y una recomendación por



parte del ministerio que también fue conversado con cada uno de los docentes, que hay una recomendación de contraer o comprimir matrícula, que se llama, que es fusionar cursos, si nosotros tomamos atención a esa recomendación evidentemente hay docentes que necesitamos, cierto, que se reduzcan sus horas de trabajo, entonces como esto es un plan y nuevamente volver a insistir en el tema, es un plan, si se le entrega las condiciones generales, cierto, para este plan evidentemente esas cosas van a suceder, pero si mantenemos la misma forma la cual estamos trabajando nosotros requerimos de esos profesionales y vamos a necesitar esos profesionales igual al interior de cada una de las escuelas, entonces hay una parte que sí, cierto, se van a concretar la disminución de funcionarios, pero hay otra parte que son funcionarios que se requiere de sus funciones si es que seguimos funcionando de la misma manera, entonces de esa forma se logró entender, llegamos a acuerdos, cierto, tanto los docentes y también los gremios también hicieron el mismo sentir y este sentir también va a lo mismo, hay funcionarios que también ya están fuera del sistema o están al borde de ya terminar sus períodos de trabajo y lograr entender que tienen que estar nombrados para poder hacer la disminución de horas, entonces por una parte la escuela tiene 15 funcionarios y están disminuyendo cinco, pero esos cinco corresponden a estos funcionarios que ya están de cierta manera, esta ya conversado, ya tratado en el aspecto de que van a cesar su función y eso es lo que tomó atención, cierto, este PADEM y con lo que corresponde la parte técnica del funcionamiento de la escuela y lo que agradecemos a los directores, también a los funcionarios que tienen que corresponder a los gremios que hicieron sus alcance y lo intentamos hacer un trabajo de cooperación, que esto fuese abierto, que también nosotros pudiésemos plantear también nuestra situación al respecto de los requerimientos que se nos hacen a nosotros como departamento de encuadrar, de enmarcar de cierta manera que todo esto sea un tanto más claro y transparente para todos nosotros y así tener de cierta manera también una buena relación también entre escuelas para que así exista una mejor comunicación entre todos y eso sería por mi parte lo que corresponde a la parte técnica".

El Alcalde dice "gracias don Edgardo, jefe del área de educación subrogante, en este caso, donde se le entregó esa información a los gremios, a los directores con respecto a esta baja de gasto que le podríamos llamar, que este convenio de mandato que se firmó y las normas a nosotros no exigen bajar gastos para poder de alguna manera en el momento que nosotros tengamos los dineros y a lo mejor suena desvinculación, suena que nosotros vamos a desvincular, nosotros vamos a hacer un trabajo bastante ordenados y en un acuerdo con todos los profesores y asistentes, en primera instancia la baja de costo creo que para mí es justo que todos los profesores que tienen más de 65 años ellos tengan que jubilar, eso para mí es lo más justo, pero en este momento al no tener para poder pagarse sus previsiones en su totalidad tampoco nosotros podemos hacerle sus trámites que conlleva a su indemnización entre otros derechos que ellos por ley les corresponden, en el caso de los asistentes también".



lo mismo, lo mismo, ahí creo que se va a generar un alto gasto que de alguna forma nosotros carecimos en el área de educación dado a que son los sueldos más altos y con respecto a los números todo va a ser un previo acuerdo y una conversación con cada docente o asistente de la educación, eso va a ser un previo acuerdo dado a que hay varios asistentes que han conversado conmigo que ellos también con justa razón quieren ver la posibilidad de poder buscar otro trabajo que sea mejor remunerado y también dado a esos acuerdos también se van a llegar a una conversación que sea armoniosa de alguna manera por decirlo para que no se piense que este PADEM viene a desvincular personas como de alguna manera se pudiera interpretar, en eso yo siempre lo he dicho, yo voy a ser muy respetuoso con todas las personas, sobre todo la ecuación de nuestra comuna que es la educación que lo he dicho siempre, lo vuelvo a reiterar, no tenemos nada que envidiarle a ninguna ciudad de nuestro país con la calidad d educación que entrega Trehuaco, lo que si nosotros le damos un déficit que nos ha generado un tema bastante difícil, que dado a eso hemos estado, nos hemos visto en la obligación de generar un leaseback para poder pagar todo lo que la ley a nosotros nos permite y lo que es justo para nuestros profesores, asistente y conductores entre otros. Marioly en la parte de finanzas igual hubieron varias preguntas con respecto a lo mismo que decía el jefe de finanzas, pero Marioly también le dio respuesta a todo ello para que de alguna forma no se interprete de una manera que nosotros generalmente ocurren, ocurre si se ve un PADEM con reducción de personal se interpreta como que si nosotros vamos a reducir personal, acá hay un trabajo serio, un trabajo que se hizo con cada directivo y que se va a seguir haciendo con cada directivo de cada departamento dado a las necesidades del sistema en este caso de Educación nosotros no podemos dejar a ningún curso sin sus horas de clases, a ningún niño sin sus horas de clases”.

La señorita Marioly Parra, jefa de finanzas Daem, dice “buenas tardes, como decía el alcalde el PADEM se hizo en base efectivamente a poder reducir ciertos gastos y optimizar los recursos que nos llegan, entonces dentro de todo este proceso que se hizo se manifiesta en tema de los convenios de mandato, estos es convenios de mandato van principalmente dirigidos al pago de cotización en su totalidad, nosotros hemos ido haciendo nóminas prioritarias, estas nóminas prioritarias son estas personas que están por jubilar o están haciendo su proceso de jubilación, para cuando a ellos les lleguen sus bono de retiro o algunas personas que ya tienen su bono de retiro no tengan deudas previsionales y se puedan desvincular del sistema, es lo que ellos están esperando, esto nos generaría una baja en la planilla de remuneraciones mensuales, entonces por ese lado nosotros queremos reducir estos gastos como decía nuestro jefe subrogante DAEM, poder reducir las planillas, pero principalmente con estas personas que si bien es un número considerable a nosotros nos disminuiría bastante nuestra planilla de remuneración y por otro lado también se vio el tema de los ingresos, para nosotros una fuente de



ingresos que no se había considerado y salió dentro de las observaciones es la recuperación de licencias médicas, en los últimos años se hizo una proyección y ha ido una tendencia exponencial en aumento, entonces nosotros tenemos que ver cómo, es una acotación que tenemos que agregar, es como nosotros vamos a trabajar de aquí y durante el 2024 en poder hacerle un seguimiento para poder recuperar toda la licencia médica, en agosto de este año comenzó a trabajar una empresa que está pagada por el municipio haciendo el proceso de recuperación de licencias médicas, pero además de este proceso, de que ellos están recuperando nos están dando las herramientas a nosotros que no contábamos ya que somos un personal relativamente nuevo en el área de finanzas del DAEM, de nosotros seguir recuperando las licencias médicas, ya que no teníamos acceso a muchas claves de prácticamente todas las instituciones o cómo era el proceso, entonces estamos trabajando en eso, esperamos de aquí a que termine la empresa nosotros estar realmente capacitados y recuperar nuestras propias licencias médicas y hacer el seguimiento a las que no se pueden recuperar y obviamente esto va a generar una repercusión igual en las personas, pero sí hacer que ellos sean responsables de apelar a su licencias y que se las aprueben y esos recursos nos lleguen para nosotros poder contratar los reemplazos que muchas veces son obligatorios, hay veces que nos hemos dado cuenta que quizás no son tan necesarios, pero hay materias específicas que sí hay que contratar un docente y a tiempo, o sea no esperar una, dos semanas como nos ha pasado este año, entonces más menos eso fue lo que se trabajó acá en el PADEM al final hay una, está el presupuesto de nosotros que es del DAEM para este año, ahí bueno se proyectan los ingresos que igual a pesar de que si nos llega el leaseback vamos a necesitar un traspaso municipal que va a ser mucho menor a lo que se está traspasando actualmente, porque esta planilla no se puede reducir más, porque los alumnos necesitan tener profesores en todas sus áreas, entonces necesitamos este traspaso, se proyecta pagar todas las cotizaciones, por ende tampoco van a haber retenciones y con las licencias médicas esperamos andar relativamente bien el próximo año sin ningún problema, así que eso podría ser mi intervención".

El Alcalde dice "gracias Marioly. Bueno también hubieron varias consultas con respecto a los convenios que se han firmado con el Ministerio, con el Ministerio de Educación, en este caso, para que se puedan ocupar los dineros que están retenidos, nosotros tenemos retenidos alrededor de 460 o 480, el primer convenio se firmó por 500 y fracción, un poco más de 500 millones de pesos donde el ministerio ya en el primer convenio ha tenido la posibilidad de ese dinero que estaba retenido que nosotros de alguna manera podíamos hacer uso de ese dinero, este primer convenio permitió poder pagar previsiones, pagar Fonasa, que también está en su totalidad pagado, a lo mejor no está reflejado porque el sistema de alguna manera se paga y el sistema después lo tiene que hacer la gestión administrativa para que lo arroje, pero en eso de alguna manera ya está bastante avanzado, tengo entendido que queda solamente como un millón de pesos aproximadamente del dinero anterior que ya es nada y en agosto yo



de este año firmé el segundo convenio, que ese convenio permite que el Ministerio pueda ir pagando las previsiones de obviamente de mi administración para poder ir avanzando y como dijo Marioly dirigiéndolo específicamente a todos aquellos profesores y asistentes que también tengan que jubilar para poder ir ordenándonos y planificándonos de alguna manera más considerable se podría decir, porque son los sueldos más altos que de alguna forma se van a ir reduciendo y que nos vaya permitiendo ir ordenándonos y planificándonos, es un trabajo que se ha hecho bastante minucioso, es un trabajo que no es fácil de poder realizarlo, es un trabajo que a nivel central del ministerio no somos la única comuna, hay muchas comunas del país, somos una comuna pequeña, pero igual se nos ha considerado y este convenio, estos dos convenios que hemos firmado nos ha permitido incluso pagar demandas que han sido ganadas por parte de la AFP que en un momento incluso tenía hasta orden de arresto el alcalde por el no pago de esa... de esas previsiones, de esa demanda ganada por esa AFP y el Ministerio dado que tenía ese convenio de mandato firmado pudo ocupar dinero de ahí para poder pagar esa demanda y eso creo que es tremadamente importante, porque se ha trabajado en equipo, no ha sido fácil, pero hemos ido avanzando gracias a dios y ojalá dios quiera poder el 2024 que tengamos una educación nosotros como realmente Trehuaco se merece nada más, que son nuestros niños los que muchas veces son los afectados cuando hay paro, cuando no se alcanza para poder pagar, los más afectados son los niños y en eso yo igual Marioly, profesor Edgardo, este poco tiempo que ustedes han estado han sido bastante de alguna forma preocupados por ir dando respuesta también a los gremios, a los directores y obviamente que a nuestros concejales también que ellos han estado muy preocupados y con la misma responsabilidad que lo ha dicho siempre y trabajar en equipo y poder ir subsanando, nadie es perfecto en la vida, nadie es perfecto, pero sí tenemos que de alguna forma tratar de concientizar y con altura de mira algunas observaciones o el máximo poder corregirlas. Colegas concejales doy la palabra".

La Concejala Claudia Parra dice "bueno señor presidente primero que todo saludarlos, saludarlo a usted, a mis colegas concejales, funcionarios presentes y a la comunidad que nos sigue a través de la plataforma del Facebook. El PADEM que es el plan anual de desarrollo educativo municipal alcalde, es una herramienta participativa, yo creo que este año tuvo ese sello, cierto, de participación democrática que le permite planificar anualmente el departamento del DAEM la actividad y las metas que se van a desarrollar a posterior y el próximo año, es un instrumento muy importante el cual fue trabajado obviamente brindándole la importancia que se merece como decía, don Edgardo y la señorita Marioly a quien yo agradezco de verdad la preocupación también y la consideración de poder tomar, cierto y escucha las observaciones que como concejales, igual los gremios de la educación mantenían y tenían con este PADEM, ya, fue grato poder abordar ciertas situaciones, si bien decía el alcalde de repente no todos son perfectos en la vida, este PADEM tampoco era perfecto hace una semana atrás en donde habían



bastantes cosas que estaban equivocadas dentro de este plan anual, pero que con las observaciones que realizamos con los colegas, cierto, se pudieron ir subsanando algunas pequeñas variaciones que no representaban la proyección que se deseaba para el próximo año, en ese sentido se agradece obviamente la buena disponibilidad que tuvieron don Edgardo, señorita Marioly de poder escucharnos, de poder atender y trabajar, vuelvo a insistir democráticamente este PADEM alcalde, yo pese a ser un PADEM bastante complicado desde el punto de vista administrativo, porque está este tema de la reducción de carga horaria, fue un PADEM que se consensó con todos y yo creo que eso es el sello que tenemos que dejar de que estos instrumentos se puedan trabajar en comunidad, que se le pueda dar el espacio a los asistentes de la educación, a los gremios de la educación, a los profesores para poder plasmar sus dudas o inquietudes y poder ser partícipes de esto también, ya, este PADEM tiene dentro de todo su espectro, cierto, el haber escuchado también la inquietud y la sugerencias de todo, de todos y todas, entonces si bien hay situaciones que no se entendían de primer momento como la reducción de la carga horaria, porque para cualquiera que lea un PADEM y vea que efectivamente se están reduciendo horas efectivamente tienda a decir chuta van a desvincular, van a despedir gente, pero nosclarificaron de parte del DAEM que la gente que está esperando su incentivo al retiro, que están ad portas, cierto, de jubilar y otras personas que también desean dejar la educación de Trehuaco y eso hace que se reduzca la carga horaria, ya, aproximadamente el gasto que podíamos evidenciar son de 40 y tantos millones de pesos mensuales, cosa que significa mucho para la educación de Trehuaco alcalde, yo solamente me quedo con que como comisión de educación con la colega Viviana hemos sido súper mesuradas a la hora de trabajar estos planes, ya, yo he sido bastante crítica y creo que así se ha demostrado en las discusiones de los PADEM anteriores y yo me quiero detener aquí, porque este año siento que estoy en condición de quizás tener otra postura que van a diferir mucho las posturas de los años anteriores, porque creo que este PADEM alcalde, es un PADEM que es representativo de lo que se quiere lograr, incluso pudimos tener la oportunidad, cierto, de poder analizar en mayor detalle el foda, que es la fortaleza, amenaza, la debilidad y las oportunidades en donde también pudimos incorporar y hacer ver que la educación de Trehuaco puede mucho más, todos los años es interesante poder ver cómo podemos mejorar el sistema educativo de la comuna y eso ha hecho para todas las personas que puedan, después leer el PADEM y compararlos con los años anteriores, el PADEM 2024 tiene cosas bastante interesantes y que se destaca mucho sobre todo el cómo funciona cada establecimiento educacional y cuál es la parrilla programática que cada establecimiento ofrece, se acuerdan colegas que el año pasado dijimos, pero se el sistema educativo tiene que mostrar también lo bonito que ellos hacen, porque no nos podemos quedar en que efectivamente tenemos un déficit financiero sí, pero es algo que nos ha venido opacando todos estos años, pero ellos también tienen muchas actividades y cosas interesantes que ofrecer a la comunidad y aquí en este PADEM está reflejado, el tema presupuestario sí se disminuye y obviamente bueno esa va a ser una discusión aparte en el



presupuesto de educación en dónde vamos a tener que analizar las implicancias del leaseback, ya, y ver cómo están las proyecciones de ingresos y gastos para el próximo año, que si bien lo analizamos a groso modo en este PADEM están bastante armónicos señor presidente, así que yo me quedo feliz, que fue un PADEM que fue participativo, se envió la invitación a todos los que quisieran participar y se dio la oportunidad de poder también trabajar en conjunto y que eso se agradece, así que eso señor presidente".

El Alcalde dice "gracias concejala por sus palabras y por también obviamente el trabajo y la intervención que va en mejorar de este PADEM donde nosotros nos estamos proyectando para la educación de nuestra comuna, yo acá también quiero detenerme en este punto, bueno nosotros tuvimos una reunión con los gremios, directores, entre otros que nunca ellos habían sido tan considerados y tan tomado en cuenta en un PADEM, que de alguna forma ellos lo entendieran que lo único que queremos nosotros es lo mejor para la educación de Trehuaco y así ellos lo entendieron y eso nos permite de alguna manera también darle la tranquilidad a la educación de Trehuaco y decirle a todos los niños de nuestra comuna, por este mismo medio que de alguna forma se transmite a todo nuestro país, la educación de Trehuaco nosotros tenemos una excelente educación en Trehuaco, a lo mejor nosotros no tenemos los recursos, pero tenemos las herramientas que son nuestros profesores que de alguna manera siempre ellos han entregado todo por la educación de nuestra comuna, dado nosotros a eso y a la solicitud de nuestros directores, centros de padres y apoderados se presentaron dos proyectos para la mejora de la infraestructura de dos colegios, de dos colegios, del colegio Valle Lonquen y del colegio de Hernán Brañas, que es una suma no menor, casi mil millones de pesos que se van a invertir en esos dos colegios, por eso yo también hago un llamado a todos los papás, mamás, apoderados de que Trehuaco nosotros tenemos nuestros colegios y las matrículas obviamente están abiertas para poder que, de alguna forma, nuestros niños tengan la educación y las herramientas para poder irse a cualquier universidad de nuestro país y yo en ese sentido yo lo digo textualmente, a lo mejor no corresponde decir lo que voy a decir, mi hijo estudió en Trehuaco, mi hijo estudio en Trehuaco y hoy en día está terminando su carrera de medicina, a lo mejor no corresponde porque es mi hijo y no debería, pero él estudió acá y no hay nada que, no hay nada distinto a todos los niños que hoy día son compañeros que estudiaron en los mejores colegios particulares del país, no hay ninguna diferencia, entonces por eso yo hago un llamado a todos los niños y niñas, padres que matriculen sus hijos en los colegios de Trehuaco, la mejora que se viene para los colegios de Trehuaco es tremenda, fue considerado de parte del Ministerio de Educación Trehuaco con dos tremendos proyectos y eso nosotros tenemos que de alguna forma darle ese tremendo valor que, si bien es cierto, somos una comuna pequeña, pero estas autoridades se han preocupado y se han ocupado de poder ir en mejora para entregarle mejor educación a nuestra comuna, eso es parte de mí, de mí, de mi esencia y creo que es justo transmitírselo a la comuna".



porque a pesar de que no ha sido fácil, pero sí hemos estado trabajando y hemos estado, yo lo he dicho y lo vuelvo a reiterar, vulgarmente lo decimos, nos hemos sacado la mugre trabajando, me he sacado la mugre trabajando para poder salir adelante, porque no ha sido fácil, pero acá estamos trabajando y poder proyectarlo para cuando la educación de Trehuaco se traspase al Ministerio y de alguna forma sea lo más ordenada y planificada posible para que la educación de nuestra comuna siga siendo destacada como lo ha sido hasta el día de hoy, doy la palabra colegas concejales".

El Concejal Rolando Agurto dice "gracias señor alcalde. Bueno yo no quiero pasar esta instancia también de poder reconocer el PADEM de este año 2023 para el 2024, una parte me preocupa el tema de las matrículas, yo pienso que aquí la solución está en mejorar el transporte escolar, porque sabemos que es una comuna vulnerable, de bajos recursos, su infraestructura es muy compleja para llegar a la, a la ciudad podemos decir y yo creo que eso a hecho que a lo mejor han bajado el tema de matrícula, pero yo pienso, a mí manera de pensar yo pienso que habría que mejorar el transporte escolar, porque los profesores los tenemos como dice usted, grandes maestros, grandes profesionales, alumnos destacados que han salido acá de la comuna de Trehuaco, tenemos grandes profesionales de distintos lugares del país y eso habla muy bien de la... de la educación de Trehuaco, pero somos una comuna vulnerable, una comuna pobre, pero no por eso estamos ajenos también como las grandes ciudades ,como decía usted, así que también quiero, me voy a quedar con una parte, terminando los alumnos el cuarto medio, saliendo de la enseñanza media ellos tienen que ingresar a los institutos, a las universidades y veía en el PADEM también que hay una posibilidad de apoyar estos alumnos, porque sus padres son de bajos recursos y a lo mejor no tienen los medios como poder educar a sus hijos, qué bueno que también en el municipio también se preocupe y pueda ayudar de esta forma a los niños para poder que ellos sean algún día grandes profesionales y vuelvan a nuestra comuna a entregar el agradecimiento por el respaldo que ellos tuvieron como alumnos, así que estuve revisando el PADEM, en alguna forma casi coincide con el del año pasado, se han modificado algunas cosas, pero podemos decir que, podemos decir que medio parecido también como otros años anteriores, así que Trehuaco sabemos que es una comuna que tiene un 63% más o menos de 67% de rural y un 37, un 33% es urbano, eso hace que la mayoría los alumnos vengan de los campos y teniendo un buen transporte escolar yo creo que van a... van a llegar las matrículas, sin pensar vamos a dar cuenta que los papás van a tomar la decisión de poder matricular a sus niños acá en Trehuaco, porque la educación esta, los profesores están para para poder practicar la educación y también a mi manera de pensar tiene que venir la formación de la casa, el niño tiene que recibir una formación en la casa, porque el niño tiene dos comportamientos uno en la casa y otro en el colegio, pero como digo Trehuaco tiene las herramientas para entregarle a los niños, así que yo pienso que aquí el departamento de educación hay que mantener los niños en práctica, en actividades, ocupados, porque el niño cuando no tiene ocupación,



podemos decir, que piensa en otra forma, toma otras decisiones, pero hoy día como dije el niño estando ocupado, metiéndose en la materia, en sus trabajos, el niño no piensa en otra cosa si no que prepararse para el futuro, así que yo puedo decir que Trehuaco tiene una gran educación y tenemos que aprovecharla".

El Alcalde dice "gracias concejal don Rolando Agurto por sus palabras, por la educación de nuestra comuna y obviamente el tema específico este PADEM que corresponde hoy día presentar al concejo".

El Concejal Pedro Concha dice "sí señor presidente, buenas tardes colegas, buenas tardes funcionarios municipales. Bueno en realidad de las reuniones que yo participé en la comisión de la colega Claudia y de la colega Viviana, yo hice algunos alcances con respecto al tema de ser tentativo de la matrícula, ya, fue lo último que conversamos, no pude asistir a la última reunión donde vieron detalles ustedes, cierto, de la carga horaria y todo eso que comenta el profesor, pero a mí lo que en realidad me preocupaba era que fuera tentativo para la comunidad educativa, porque tenemos buen establecimiento y se está preocupando, cierto, de los proyectos de infraestructura que eso obviamente genera y mejora la calidad hacia los alumnos, pero mi consulta es si es que eso que habíamos conversado de la reunión se mejoró de cierta manera, porque como digo no pude asistir a la última, porque tenía mi hija que llevar al doctor y quería saber si eso se mejoró, porque como vuelvo a decir tenemos buena infraestructura, buenas instalaciones, es súper importante el tema de la carga horaria, súper importante el tema de liberar los costos de este PADEM y lo bueno que el alcalde lo clarificó a la comunidad, es bueno que eso se vio en los requerimientos en este caso que piden los convenios, los convenios son súper importantes y esos son los que nos obligan a disminuir, cierto, los costos, pero de cierta manera alcalde a mí me deja tranquilo el PADEM, porque sé que se trabajó, como dijo la colega Claudia, de forma transparente, de forma colaborativa, no está como el año pasado, usted fue muy crítica en eso y si usted participó con la colega Viviana 100%, en este caso, en la formación de este PADEM, porque esto es una propuesta, esto es un proyecto del plan de educación, ya, nosotros tenemos que hacer ahora, hacernos responsables de que esto se cumpla lo que ustedes están proponiendo, ya, porque obviamente muchas veces como se dice y es vulgar lo que voy a decir, el papel aguanta todo, ya, pero lo importante es que se desarrolle según el papel y nosotros la función de nosotros es esta, obviamente sugerir en su momento alguna modificación, cumplir lo que está en el papel como se dice y que la educación de Trehuaco, entre comilla, sea equilibrada, sea tranquila, los alumnos tengan la necesidad y las ganas a estudiar mecánica, para mí señor presidente es lo más atractivo de Trehuaco que tiene hoy en día es el taller automotriz, yo creo que eso es lo que tenemos que impulsar, sacarle brillo como se dice en realidad, porqué tenemos buenas instalaciones, siempre han ido contando con mejor tecnología hoy en día y es lo que siempre yo he dicho, que eso es súper importante y por parte de los



profesores también, cierto, que ellos participan en esta valoración que yo... son los que están día a día con los alumnos, son los que están en aula, cierto, los que saben la problemática de educación y también está la otra parte que lo del departamento de educación que es el tema de las contrataciones, las horas, las necesidades de este caso de educación, pero por lo mismo por mi parte señor presidente yo me quedo tranquilo, me veo conforme con el trabajo de los colegas, en este caso de la colega Viviana y de la colega Claudia, la señorita Marioly y don Edgardo, cierto, que ellos estuvieron siempre súper dispuestos a entregar información, dudas, consultas y como le digo en lo personal para mí era importante que fuera tentativo la matrícula que es lo que a mí me preocupa, porque sabemos que los números se pueden ordenar, usted ha hecho eso señor presidente y lo hemos visto en los convenios, cierto, en el leaseback que también obviamente se trabajó acorde a esto mismo, pero a mí me queda una tranquilidad, una satisfacción que Trehuaco su educación va a mejorar y que el día mañana vamos a tener quizás un alza, ojalá súper tentativa con respecto a las matrículas, para que así se pueda equilibrar el sistema educación, la gente tiene que saber que esto se sustenta solo, entre más matrícula más ingresos tenemos para educación y eso es lo importante y como le digo, el tema de las cargas horarias obviamente es una preocupación que existe en el personal y hay que darles también la tranquilidad a ellos, porque obviamente no es correcto que de repente, no sé, por ejemplo, en su contrato dice una cantidad de horas y el PADEM dice otra cantidad de horas, lo ideal es que eso se equilibre ya, así que por eso señor presidente por mi lado yo estoy tranquilo y como le digo, en mi votación me voy a pronunciar cuando usted haga el llamado a votación”.

El Alcalde dice “gracias concejal por sus palabras y qué importante es lo que ustedes de alguna forma plantean, que ha sido participativo este PADEM y vuelvo a reiterar, hoy día estuve, estuvieron los profesores y justamente con lo que usted dice concejal Pedrito Concha y está bastante tentativa la matrícula en Trehuaco y se proyectan a un número bastante importante, que lo dijeron los profesores para el próximo año, que es un número, no voy a dar el número específico, pero es un número bastante importante, que ojalá dios quiera y vamos a preocuparnos nosotros de poder también decirle a nuestra comuna y también a las comunas vecinas que acá tenemos y hemos tenido gracias a dios que uno de los mejores mecánicos ha salido de Trehuaco, lo digo con mucha responsabilidad hoy día, porque hay niños que están trabajando en las grandes ciudades y que son de Trehuaco y no son distintos a ningún otro lugar de nuestro país, gracias concejal. Concejala Viviana Nova”.

La Concejala Viviana Nova dice “bueno, gracias señor presidente, buenas tardes colega concejales, secretaria municipal, directivos que nos acompañan acá presentes. La verdad como lo mencionaba mis colegas basta decir, cierto, que este PADEM año 2024 proyectado en este momento está trabajado con bastante responsabilidad de parte de nosotros como comisión de educación, de parte de nuestro



jefe subrogante del DAEM, también de los gremios que pudieron estar presentes, de los directores que pudieron estar presentes en dicha comisión, se tomaron todas las observaciones, trabajamos cada detalle, trabajamos hoja por hoja este PADEM, se agradece también el tiempo y la dedicación que ellos tuvieron ese día cuando hicimos la comisión para poder participar en esto y que realmente ellos se sintieran parte de este PADEM año 2024, que así lo vemos plasmado el día de hoy, cuando ya las modificaciones están presentadas, está bastante consensuado y también de acuerdo a la realidad, ya que de repente nosotros como concejales si nos muestran un papel nosotros podemos ver números, pero a lo mejor no números que ellos tienen la realidad y conocen, son conocedores del sistema educativo, así que la verdad en ese sentido con todas las observaciones que ellos tenían que enviar, que los gremios tenían que enviar, que los directores también tenían que estar en concordancia con lo que nosotros presentábamos el día de hoy, está plasmado en este PADEM año 2024, importante también destacar la comunicación que lo dije en el concejo anterior, la comunicación que ha habido durante el trabajo de este PADEM, yo creo que tenemos que seguir así, no podemos estar ajenos, cierto, entre DAEM, municipio y comunidades educativas, yo siento que el trabajo en equipo es el trabajo que está funcionando, que vemos que está acorde también a la realidad trehuquina, así que de mi parte señor presidente estoy bastante contenta con este PADEM, también vemos que hay muchas cosas anexadas en este PADEM, cosas anexadas que estudiaron por parte de nosotros y también de las comunidades educativas que ellos quisieron plasmar en este documento, también recalcar, cierto, que no por tener escasez de presupuesto nos vamos a ver opacado por la calidad educativa que tenemos acá en la comuna de Trehuaco, yo creo que eso está totalmente erróneo, si hay cosas que tenemos que mejorar en cuanto a presupuesto y eso está, se está trabajando desde que asumimos como administración hemos estado bastante preocupados de eso, pero yo creo que la calidad educativa que se da acá en la comuna de Trehuaco es muy buena, lo mencionaban todos mis colegas y es así y cuando, contar un poco de la experiencia, cuando yo asumía esta responsabilidad de ser delegada de la comisión de educación yo dije no, yo tengo que creer en la educación de Trehuaco, por lo tanto, tuve la oportunidad de que mi hija volviera a estudiar en Trehuaco, porque yo decía no saco nada de predicar y no practicar, o sea yo me quedo ir con conocimiento de los hechos y de la realidad que se vive acá en la comuna de Trehuaco, así que de mi parte señor presidente siempre van a estar la voluntad de poder trabajar, apoyar en esta comisión de educación, hay harto por hacer, yo creo que no tenemos que dejar abandonado el sistema educativo, tenemos que apoyarlo en cuanto a lo que se requiera para que las comunidades educativas tanto establecimiento urbano, como rurales puedan tener un mejor acceso, tema de transporte, si se puede postular nuevamente a algún tipo de proyecto en cuanto a transporte escolar o en cuanto a alguna otra herramienta que le podamos ofrecer, equipo, yo creo que falta más tecnología, cierto, en nuestra comuna, yo creo que también poder apoyarlo de parte de su departamento de SECPLAN cierto, yo creo que las voluntades están y seguir apoyando al sistema educativo en ese



sentido, así que por mi parte señor presidente sin más que agregar solamente agradecer a todos quienes participaron en la creación y por supuesto modificación de este PADEM año 2024, gracias señor presidente por darme la oportunidad”.

El Alcalde dice “gracias concejala. Bueno yo sin antes llamar a votar quiero también reconocer el trabajo del departamento de educación, obviamente quien trabajó en este PADEM también Natalia Torres nuestra jefa del departamento de Educación, don Edgardo subrogante del jefe del DAEM, y Marioly que lleva muy poco tiempo en finanzas, que de alguna forma también ha sido parte de este PADEM, el concejo en general, acá las concejalas que están a cargo de la comisión de educación han hecho un tremendo trabajo y creo que lo tremadamente importante es que acá se incluyó a todos nuestros profesores, directores, también los dirigentes gremiales que también participaron y ellos se sintieron muy considerados y que nunca a ellos se les había considerado para poder trabajar en un PADEM, que lo único que queremos es lo mejor para la educación de nuestra comuna, así que concejales yo agradeciéndole a todos quienes han sido parte de este PADEM, estoy en condiciones de llamar a votar, ya, llamo votar colegas concejalas y concejales por este PADEM año 2023, para 2024, llamo a votar colegas concejales”.

El Concejal Rolando Agurto dice “por la educación de Trehuaco mi voto es favorable”.

El Alcalde dice “gracias concejal”.

La Concejala Claudia Parra dice “don Raúl bueno en consideración que como lo habíamos comentado, se trabajó de forma abierta, transparente, no es el mismo PADEM que el año pasado, no es algo similar colegas similar que el año pasado, es algo totalmente diferente, si bien cuando la primera vez que se nos presentó era muy similar el año pasado, pero trabajo, trabajo, contra trabajo logramos, cierto, modificarlo y esa razón de eso alcalde que mi votación como dije anteriormente los últimos dos PADEM los he rechazado, pero este yo lo voy a aprobar con bastante orgullo y obviamente agradeciendo también la disponibilidad de todos los que trabajaron y participamos en este instrumento, así que favorable señor presidente”.

El Alcalde dice “muchas gracias concejala Claudia Parra por su voto favorable”.

La Concejala Viviana Nova dice “con respecto a lo mismo, este PADEM año 2024 está, darle las gracias, cierto, a todos quienes participaron y quienes participamos, a todos los departamentos y de acá



del municipio y también a la comunidad educativa, así que mi voto por este PADEM año 2024 también es favorable señor presidente”.

El Alcalde dice “muchas gracias concejala Viviana Nova. Concejal”.

El Concejal Pedro Concha dice “favorable señor presidente”.

El Alcalde dice “muchas gracias Pedrito Concha. Yo también mi voto es favorable señorita Lucy”.

El H. Concejo Municipal **acuerda** por unanimidad de los presentes, por los votos de los concejales Claudia Parra Bello, Pedro Concha Riquelme, Rolando Agurto Acuña, Viviana Nova Sepúlveda y del señor alcalde don Raúl Espejo Escobar, **aprobar el Plan Anual de Desarrollo de Educación Municipal (PADEM) año 2024.**

El Alcalde dice “pero sin antes quiero decirles también y enviarle un cariñoso saludo a Natalia que se recupere, ha estado complicadita de salud, pero ella es parte de todo este trabajo, es parte del trabajo en equipo y de lo que siempre nosotros hemos querido lo mejor para nuestra comuna, así que muchas gracias colegas concejales, equipo profesional del área de educación y para todos quienes hoy día nos ven a través de esta página online y obviamente para toda nuestra comuna y todo nuestro país, que estén muy, muy bien y gracias colegas concejales y concejalas por asistir a esta sesión extraordinaria N°32 hoy miércoles 15 de noviembre año 2023, muchas gracias chao, chao”.

Siendo las 16:03 hrs se da por terminada la sesión.



Lucy Cartes Ramírez
Secretario Municipal
Ministro de Fe

ACUERDOS SESIÓN EXTRAORDINARIA N°32
H. CONCEJO MUNICIPAL
Noviembre 15 del 2023

1.- El H. Concejo Municipal **acuerda** por unanimidad de los presentes, por los votos de los concejales Claudia Parra Bello, Pedro Concha Riquelme, Rolando Agurto Acuña, Viviana Nova Sepúlveda y del señor alcalde don Raúl Espejo Escobar, **aprobar el Plan Anual de Desarrollo de Educación Municipal (PADEM) año 2024.**



**Lucy Cartes Ramírez
Secretaria Municipal
Ministro de Fe**